

Accediendo á los deseos expresados por el doctor Rupert Blue, Presidente Provisional de la Oficina Sanitaria Internacional, el Director General de la Unión Panamericana se ha dirigido á los países interesados en la Conferencia, transmitiendo la convocatoria y el programa provisional, que también ha hecho publicar por la prensa y en el Boletín de la Unión Panamericana.

Comunicación de la Legación del Uruguay en Washington, D. C., relativa al tratamiento del cáncer por el radio.

Legación del Uruguay.—Washington, D. C.

Enero 23 de 1914.

Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores.

Montevideo.

Señor Ministro:

Tengo el honor de adjuntar varios recortes de periódicos que contienen las últimas noticias sobre el tratamiento del cáncer por el radio, y otras materias conexas con ese asunto.

Espero que serán de alguna utilidad para nuestro Consejo de Higiene, por más que se trate de materia que le es familiar.

Por lo menos, servirán esos recortes para demostrar el interés que despiertan en este país las aplicaciones clínicas del radio; la posibilidad de abaratar su adquisición y de evitar el monopolio de las minas "Carnotita" en el Estado de Colorado,—de cuyo asunto se está ocupando actualmente la Comisión especial de Minas del Congreso.

Ante esa Comisión acaba de presentarse, en la instancia de investigación previa, que se usa aquí para la elaboración de las leyes,—el testimonio de Mr. Joseph M. Flannery, Presidente de la Compañía Química Modelo, de Pittsburg, que es reputada la más fuerte productora de radio.

Dijo ese señor, que el proyecto del Ministro del Interior para impedir el monopolio del radio por la industria privada, era contraproducente. Que además, él sabía de un filántropo, muy rico, de Pittsburg, que estaba resuelto á emplear quince millones de pesos en hospitales que curasen el cáncer por medio del radio.

Que hoy el gramo de radio se vendía á \$ 120,000, pero que no se podía obtener en conjunto esa cantidad, cuando se desea. El especialista doctor Kelly, de Baltimore, ha declarado ante la Comisión de Minas, que no ha podido obtener más del que ahora tiene, para las curaciones que practica en el Hospital de aquella ciudad. Para obtener los cien gramos que desea el filántropo mencionado, se necesitarían, según Mr. Flannery, unos doce millones de pesos; y se destinarían para edificios é instalaciones tres millones de pesos.

La Compañía que representa el señor Flannery, tiene hoy invertido en Paradox Valley, Colorado, 650,000 pesos y las pertinencias mineras en explotación son 99, en unas 400 hectáreas. Acompañó el gráfico publicado por el "Sun".

Los periódicos de Washington y de Nueva York, aseguran hoy, que el filántropo aludido por Mr. Flannery es el multimillonario de Pittsburg, Mr. Phipps, quien recientemente denó para completar el laboratorio de psiquiatría del Hospital de "John Hopkins", más de un millón de dólares.

Se cree por algunas eminentes médicas, que Mr. Phipps podría destinar los quince millones á obras más eficaces que la de la cura del cáncer por el radio. Esta afirmación proviene de que algunos clínicos conocen las críticas europeas sobre la eficacia del radio, y de que ha hecho camino, entre otras, la propaganda del Profesor alemán Ernst Schweninger, de Munich, que considera una gran estafa la pretendida cura por el radio, y proclama que el radio y el mesotorio son simples auxiliares en el tratamiento del cáncer, presentando propiedades peligrosas, demasiado agresivas, pues destruyen los tejidos adyacentes.

El Profesor alemán tiene aquí émulos en el mismo terreno científico en que él se ha colocado respecto del radio, el mesotorio y los rayos Roentgen; pero también hay aquí clínicos de gran autoridad que siguen experimentando con el radio y los rayos X para el tratamiento del cáncer y obteniendo curaciones en algunos casos y alivio en otros, como ha ocurrido con el diputado Bermner, bajo tratamiento por el radio en la clínica del doctor Keller.

De las declaraciones de Mr. Flannery, ha surgido una revelación que se ha tomado por algunos hombres de ciencia con ciertas reservas y que ha puesto á los Diputados de la Comisión de investigación en el terreno de la duda, acerca de los propósitos y habilidad mercantil del señor Flannery, quien desea evitar la adquisición ó la reglamentación de inspección por el Gobierno Federal en las minas de "Carnotita".

El Presidente de la Sociedad Química Modelo ha dicho ayer ante la Comisión de Minas, que dentro de poco, él podrá presentar experimentos que demuestran que, con un subproducto del radio, desconocido hasta ahora, se puede apresurar el crecimiento de las plantas, mejorando su calidad, y activando todos los actos de la fertilización. Que la producción vegetal podrá duplicarse, y el elevado costo de la vida quedará reducido á un mito. Que la producción del maíz puede ser aumentada en 200 o/o, la del trigo en 65 o/o, etc., y que el material podrá ser adquirido á bajo precio. Agregó que había hecho experimentos notables sobre la radio-actividad, en las plantas, especialmente en las patatas, que se verán libres de los insectos que las atacan.

Las investigaciones continuarán, con la asistencia de peritos de gran autoridad en esas materias, que la Comisión ha llamado en su auxilio para apreciar lo que puede haber de cierto en las revelaciones de Mr. Flannery.

Aunque no es la primera vez que buscando la solución de un problema se llega á la inesperada solución de otro, transmito estos datos que han producido cierta sensación.

No envío traducción de los recortes, porque, dada su extensión, no me es posible hacerla ahora.

El Honorable Consejo de Higiene, al que se dignará V. E. hacer llegar,—por vía de explicación,—el contenido de esta nota, y los adjuntos recortes, encontrará en ellos un bosquejo del problema del radio y de sus aplicaciones, tal como se encuentra hoy en los Estados Unidos, que presentan cifras muy altas de mortalidad por cáncer.

Reitero á V. E. las protestas de mi más alta consideración.

CARLOS MARÍA DE PENA.

Ministerio de Relaciones Exteriores.

Montevideo, 11 de marzo de 1914.

Pase, con sus anexos, al Consejo Nacional de Higiene y avísese.

Por el Ministro,

B. Fernández y Medina,
Oficial Mayor.

Consejo Nacional de Higiene.

Montevideo, 14 de marzo de 1914.

Acúsese recibo y pase á conocimiento de los señores Miembros.

ALFREDO VIDAL Y FUENTES,
Presidente.

P. Prado,
Secretario.

Consejo Nacional de Higiene.

Montevideo, 17 de junio de 1914.

El Consejo en sesión de esta fecha resolvió:

Publicar en el BOLETÍN de esta Corporación todos los documentos que figuran en estos antecedentes, en el idioma español, y enviar á la Dirección de la Asistencia Pública Nacional todos aquellos que puedan interesar á dicha Repartición, teniendo en cuenta la índole de los servicios que tiene á su cargo; cumplido, archívese.

ALFREDO VIDAL Y FUENTES,
Presidente.

José Mainginou,
Secretario.
